

BAB II

KAJIAN PUSTAKA

A. *Post Traumatic Growth*

1. Pengertian *Post Traumatic Growth*

Post Traumatic Growth is the experience of positive change that occurs as a result of the struggle with highly challenging life crisis (Tedeschi & Calhoun, 2006).

Post Traumatic Growth adalah pengalaman berupa perubahan positif yang terjadi sebagai hasil dari perjuangan seseorang dalam menghadapi tantangan krisis kehidupan yang tinggi. Setelah beberapa decade orang-orang melihat reaksi negative yang dihasilkan dari sebuah kejadian traumatik. Tedeschi & Calhoun (dalam Schmidt, 2008) membuka sebuah area penelitian baru yang melihat reaksi positif yang dihasilkan dari suatu kejadian traumatik yang kemudian dikenal dengan istilah *Post Traumatic Growth*. Konstruksi ini menuju pada perubahan besar yang terjadi pada persepsi seseorang tentang kehidupannya setelah orang tersebut berjuang menghadapi krisis yang terjadi. Individu ini tidak hanya sekedar kembali pada keadaan sebelumnya, tetapi menggunakan trauma sebagai sebuah kesempatan untuk perkembangan selanjutnya (Zoellner & Maercker, dalam Schmidt, 2008).

Post Traumatic Growth menurut Tedeschi & Calhoun (2006) adalah suatu perubahan positif seseorang menuju level yang lebih

tinggi setelah mengalami peristiwa traumatis. *Post traumatic growth* bukan hanya kembali ke sediakala, tetapi juga mengalami peningkatan psikologis yang bagi sebagian orang adalah sangat mendalam. Peningkatan tersebut terlihat dari tiga dimensi yang berkembang, yaitu persepsi diri, hubungan dengan orang lain dan falsafah hidup.

Menurut Tedeschi & Calhoun (2006) pertumbuhan pasca trauma adalah pengalaman perubahan positif yang terjadi sebagai akibat dari perjuangan yang sangat menantang situasi kehidupan. Konsep pertumbuhan pasca trauma atau yang biasa disingkat PTG, sebagai pengalaman perubahan positif yang signifikan timbul dari perjuangan krisis kehidupan yang besar antara lain: apresiasi peningkatan hidup, pengaturan hidup dengan prioritas baru, rasa kekuatan pribadi meningkat dan spiritual berubah secara positif.

Tedeschi & Calhoun (2006) menyebutkan bahwa *post traumatic growth* memiliki dua pengertian penting. *Pertama*, *post traumatic growth* dapat terjadi saat seseorang mengalami kejadian yang sangat tidak diinginkan atau tidak menyenangkan. Tingkat stress yang rendah dan proses perkembangan yang normal tidak berhubungan dengan timbulnya *post traumatic growth*. *Kedua*, perubahan positif hanya akan terjadi setelah seseorang melakukan perjuangan. Perjuangan ini merujuk pada penerimaan masa lalu dan masa depannya dalam kehidupan yang terjadi segera setelah mengalami trauma yang berat.

Post traumatic growth merupakan pengalaman berupa perubahan positif yang terjadi sebagai hasil dari perjuangan seseorang dalam menghadapi tantangan krisis kehidupan yang tinggi, menurut Tedeschi & Calhoun (2006).

Definisi lain tentang *post traumatic growth* disampaikan oleh Patton, Violanti dan Smith (2010), mereka mengatakan bahwa *post traumatic growth* adalah perubahan yang menguntungkan secara signifikan dalam hal kognitif dan emosional yang melampaui tingkat adaptasi sebelumnya, peningkatan fungsi psikologis atau kesadaran akan hidup yang terjadi sebagai akibat dari trauma psikologis yang menantang asumsi sebelumnya ada tentang diri sendiri, orang lain dan masa depan.

Pengertian lainnya mengenai *post traumatic growth* juga disampaikan oleh Tedeschi & Calhoun (2006) adalah suatu konstruksi perubahan psikologis yang positif yang terjadi sebagai hasil dari perjuangan seseorang dengan cara yang sangat menantang, stress dan trauma.

Post traumatic growth digambarkan sebagai pengalaman individu yang berkembang setelah mengalami kejadian traumatik, setidaknya pada beberapa area. Individu tersebut tidak hanya *survive* tetapi juga memiliki perubahan dari keadaan sebelumnya yang menurutnya *post traumatic growth* tidak hanya pada keadaan semula (normal), tetapi

juga merupakan sebuah perbaikan kehidupan yang pada beberapa orang terjadi dengan sangat luar biasa (Tedeschi & Calhoun, 2016).

Post traumatic growth bukan merupakan hasil langsung yang terjadi setelah pengalaman traumatik. *Post traumatic growth* merupakan perjuangan individu dalam menghadapi realita baru setelah mengalami kejadian traumatik. Tedeschi & Calhoun (1998 dalam Shafira, 2011) menggunakan istilah gempa bumi (*earthquake*) untuk menjelaskan *post traumatic growth*. Kejadian psikologis yang “mengguncang” dapat menyiksa atau mengurangi pemahaman seseorang dalam memahami sesuatu, mengambil keputusan dan perasaan berarti. Kejadian yang “mengguncang” dapat membuat seseorang menganggap bahwa kejadian tersebut merupakan suatu tantangan yang berat, melakukan penyangkalan atau mungkin kehilangan kemampuan untuk memahami apa yang terjadi, penyebab dan alasan kejadian tersebut terjadi dan dugaan abstrak seperti apa tujuan dari kehidupan manusia.

Menurut Tedeschi & Calhoun (2004 dalam Shafira, 2011) setelah mengalami kejadian yang “mengguncang” seseorang akan membangun kembali proses kognitifnya. Hal ini dapat diibaratkan dengan membangun kembali bangunan fisik yang telah hancur setelah terjadi guncangan. Struktur fisik dirancang agar seseorang dapat lebih bertahan atau melawan kejadian traumatik di masa depan, yang merupakan hasil pelajaran dari kejadian sebelumnya mengenai apa

yang dapat bertahan dari guncangan dan apa yang tidak. Ini merupakan hasil dari sebuah kejadian yang dapat menimbulkan *post traumatic growth*.

Post traumatic growth dapat membuat seseorang lebih merasa memiliki kehidupan yang berarti. Namun *post traumatic growth* tidak sama dengan sekedar merasa bebas, bahagia atau memiliki perasaan yang baik. *Post traumatic growth* juga membuat seseorang merasakan kehidupan dengan level kedekatan secara personal, interpersonal dan spiritual yang lebih dalam (Werdell & Wicks, 2012).

Perubahan positif yang terjadi sebagai hasil dari menghadapi trauma yang mengancam kehidupan disajikan dalam berbagai cara, seperti: penerimaan meningkatkan kerentanan seseorang, meningkatkan apresiasi terhadap eksistensi sendiri dan penghargaan yang lebih besar terhadap kehidupan, meningkatkan persepsi kompetensi dan kemandirian memberikan control dan keamanan yang lebih besar, peningkatan kasih sayang dan empati terhadap orang lain, hubungan lebih dekat dengan orang lain, keyakinan agama atau spiritual kuat yang berarti lebih besar tentang kehidupan dan penderitaan, kematangan psikologis dan emosional yang lebih besar dan perolehan nilai baru dan prioritas hidup.

Post traumatic growth juga memiliki dampak yang lebih besar pada kehidupan masyarakat, dan melibatkan perubahan mendasar atau wawasan tentang kehidupan yang tidak hanya mekanisme koping yang

jangka panjang, terutama bagi pihak yang tidak memulai perceraian atau tidak menikah kembali. Alasannya antara lain gangguan hubungan orang tua-anak, perselisihan dengan mantan pasangan, kesulitan ekonomi, kehilangan dukungan emosional dan harus keluar dari rumah. Perceraian dapat membawa perasaan gagal, bersalah, permusuhan dan mencaci diri sendiri, ditambah lagi tingkat depresi, sakit dan kematian yang tinggi. Di sisi lain, ketika pernikahan sudah penuh konflik, maka pengakhirannya justru dapat meningkatkan kebahagiaan (Hurlock, 1980).

Perceraian menurut Murdock (dalam Houtmauli, 2008) seharusnya dilihat sebagai sebuah proses seperti halnya perkawinan. Aktivitas itu terjadi karena sejumlah aspek yang menyertainya seperti emosi, ekonomi, sosial dan pengakuan secara resmi oleh masyarakat melalui hukum yang berlaku. Namun dalam hal perceraian, Goode berpandangan sedikit berbeda, Goode berpendapat bahwa pandangan yang menganggap perceraian merupakan suatu “kegagalan” adalah bias, karena semata-mata mendasarkan perkawinan pada cinta dan romantik. Padahal semua sistem perkawinan paling sedikit terdiri dari dua orang yang hidup dan tinggal bersama dimana masing-masing memiliki keinginan, kebutuhan, nafsu serta latar belakang dan nilai sosial yang bisa berbeda satu sama lain. Perbedaan-perbedaan itu dapat memunculkan ketegangan-ketegangan dan ketidakbahagiaan yang akhirnya bermuara pada perceraian.

untuk bangkit dari pengalaman traumatiknya serta menyadarkan individu mengenai kemungkinan baru dalam kehidupan atau kemungkinan untuk mengambil pola yang baru dan berbeda, yakni membangun masa depan yang lebih baik.

Penulis memilih konsep *post traumatic growth* yang dijabarkan oleh Tedeschi & Calhoun (2006) untuk melihat perubahan positif setelah peristiwa traumatik. Penulis memilih konsep *post traumatic growth* karena konsep ini menjelaskan secara detail bagaimana sebuah perubahan positif setelah peristiwa traumatik dapat muncul pada individu yang trauma. *Post traumatic growth* dapat mengungkap aspek-aspek yang lebih nyata sebagai gambaran terjadinya perubahan positif menuju level yang lebih tinggi. Aspek tersebut adalah persepsi pribadi, hubungan dengan orang lain dan perubahan falsafah hidup. Ketiga aspek ini dapat memberikan gambaran nyata atas perubahan positif dimana tidak hanya dirasakan oleh individu yang berjuang, namun oleh orang lain yang menjadi saksi perubahan positif tersebut. Pada aspek perubahan falsafah hidup terdapat perubahan kehidupan spiritual individu yang meningkat, yang dapat diartikan bahwa ketiga aspek tersebut ideal dalam mengungkap perubahan positif individu. Melalui teori ini, perubahan positif dapat dilihat pada diri individu sendiri (perubahan persepsi pribadi), dirinya dengan orang lain (hubungan dengan orang lain) dan dirinya dengan Tuhan (perubahan falsafah hidup).

Peranan agama juga penting dalam *post traumatic growth* pada wanita yang bercerai. Menurut Nottingham (dalam Jalaluddin, 2012) salah satu fungsi agama dalam kehidupan manusia adalah sebagai penyelamat. Dalam kondisi

ketidakberdayaan, secara psikologis ajaran agama dapat membantu menenteramkan guncangan batin. Dengan kembali kepada tuntutan agama, korban berusaha menyadarkan dirinya, bahwa musibah merupakan risiko yang harus dihadapi dalam menjalani kehidupan.

Dalam menghadapi kejadian traumatik, orang-orang yang memiliki keyakinan dalam beragama terlihat lebih tabah. Mereka lebih mudah menetralisasi keguncangan dan konflik yang terjadi dalam kondisi psikologisnya. Keyakinan dan kepercayaan kepada Tuhan dijadikan sebagai pilihan tempat berlindung atau sebagai penyalur kejadian traumatik yang dirasakan. Dengan adanya penguatan keyakinan dalam agama, seseorang dapat meningkatkan rasa kontrol diri, kedekatan terhadap agama dan menemukan makna hidup sesuai dengan agama yang diyakininya.

Berdasarkan beberapa pengertian *post traumatic growth* yang telah disebutkan sebelumnya, penulis menyimpulkan bahwa *post traumatic growth* merupakan pengalaman perubahan yang positif setelah masa krisis atau kejadian yang tidak diinginkan dan tidak menyenangkan dalam kehidupan seseorang, yang menghasilkan beberapa peningkatan yaitu persepsi diri, hubungan dengan orang lain dan falsafah hidup. Sesuai dengan teori *post traumatic growth* menurut Tedeschi & Calhoun (1998 dalam Rahmah & Widuri, 2011) *post traumatic growth* adalah pengalaman perubahan positif yang terjadi sebagai akibat dari perjuangan yang sangat menantang situasi kehidupan. Konsep *post traumatic growth* sebagai pengalaman perubahan positif yang signifikan timbul dari perjuangan krisis kehidupan yang besar antara lain: apresiasi peningkatan hidup,

pengaturan hidup dengan prioritas baru, rasa kekuatan pribadi meningkat dan spiritual berubah secara positif.

Dengan *post traumatic growth*, wanita pasca bercerai akan mampu menghadapi kejadian traumatik yang dialaminya dan membangun kembali kehidupannya menjadi lebih baik dan terarah sehingga dapat merefleksikan kehidupan barunya sebagai wanita tanpa pasangan atau *single parent*. Dengan melakukan perenungan dan atau proses kognitif serta penanaman sikap optimis, wanita pasca bercerai mampu membangun kembali kehidupan selanjutnya dengan lebih baik, misalnya mulai memikirkan kehidupan masa depannya dan mulai menerima kenyataan setelah kejadian traumatik yang dialaminya. Dengan dukungan sosial dari berbagai pihak seperti keluarga, orang tua atau teman-temannya, akan sangat membantu pertumbuhan *post traumatic growth* wanita yang mengalami masa-masa sulit pasca perceraian.